

Taller Regional en América Latina y el Caribe sobre la Cuantificación de la Cooperación Sur-Sur

28 - 29 de julio de 2025, 09:00-17:00 hrs.

Modalidad: presencial.

Lugar: Santiago de Chile, Chile.

Resumen General

El presente taller regional tiene como objetivo fortalecer las capacidades técnicas e institucionales de los países de América Latina y el Caribe para medir y reportar la Cooperación Sur-Sur (CSS), conforme al marco voluntario impulsado por los propios países del Sur y apoyado por organismos del sistema de Naciones Unidas.

Esta iniciativa responde al llamado de la Segunda Conferencia de Alto Nivel sobre Cooperación Sur-Sur (BAPA+40), que instó a la comunidad internacional a promover la recopilación, análisis y difusión de información sobre la CSS de manera sistemática y adaptada a los contextos nacionales. Asimismo, se alinea con la Agenda de Acción de Addis Abeba (2015) y con la meta 17.3 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), que promueve la movilización de recursos adicionales para el desarrollo desde múltiples fuentes.

La facilitación de este taller se alinea con el rol de las Comisiones Regionales de la ONU para apoyar la implementación del Marco, coordinar la difusión del conocimiento en sus regiones y brindar apoyo técnico, político y de investigación. Lo anterior, en el marco del proyecto “Cuantificación de la cooperación Sur-Sur para movilizar fondos para los Objetivos de Desarrollo Sostenible”, que lidera y ejecuta la UNCTAD. Adicionalmente, los avances en esta iniciativa se han reportado y han sido acogidos con especial interés por parte de la Conferencia Regional sobre Cooperación Sur-Sur de la CEPAL.

El objetivo específico del taller es apoyar a los países piloto y a los nuevos países en su proceso de preparación para la recopilación de datos y la elaboración del primer reporte nacional al Marco Conceptual para la Medición de la Cooperación Sur-Sur (*SSC Framework*). Para ello, se llevarán a cabo ejercicios prácticos de identificación de la información disponible y no disponible en cada país, mapeo de instituciones vinculadas con la cooperación internacional, discusión sobre las modalidades de cooperación Sur-Sur (qué son, ejemplos concretos), e identificación de las modalidades vigentes en cada contexto nacional. También se prevé un ejercicio práctico de llenado del *SSC Framework*, acompañado de sesiones de retroalimentación técnica.

Para lograr lo anterior, el taller se divide en dos partes:

Parte 1 – Consolidación metodológica y gobernanza del marco de medición

Durante el primer día del taller se presentarán los principales avances del proyecto de medición de la CSS en la región, incluyendo los resultados de la fase inicial, las herramientas disponibles y el documento actualizado de gobernanza. También se revisarán los componentes clave del marco metodológico y las responsabilidades institucionales que implica su implementación. A través de presentaciones y sesiones interactivas, se buscará promover el entendimiento común entre países y fortalecer las condiciones para una apropiación técnica y política del marco.

Parte 2 – Intercambio técnico entre países e impulso a la segunda fase del proyecto

El segundo día estará enfocado en la revisión de experiencias nacionales y en la implementación de ejercicios prácticos para fortalecer los procesos nacionales de recopilación y reporte de información. Esta sección incluye una presentación preliminar de informes de países piloto y aportes de nuevos países participantes. Se promoverá el aprendizaje entre pares, la identificación de desafíos comunes y la validación conjunta de próximos pasos. Se abordarán aspectos técnicos vinculados al uso de encuestas, recopilación de datos y preparación de informes, y se definirán líneas de trabajo prioritarias para avanzar hacia una medición más sistemática y sostenible en la región.

Agenda

Lunes, 28 de julio de 2025

Objetivo

Introducción al proyecto de medición, donde se presentarán los antecedentes, el contexto regional e internacional, y los principales elementos e insumos disponibles sobre el Marco Conceptual.

Agenda del día 1: Introducción al proyecto de medición de la cooperación Sur-Sur y sus herramientas.

- Módulo 1: Revisión del Marco de la CSS y objetivos del Taller.
- Módulo 2: Situación regional, bases institucionales, retos y posibles soluciones.
- Módulo 3: El Marco metodológico y el Manual para la medición de la CSS.
- Módulo 4: Experiencias con la utilización del Marco metodológico.

Martes, 29 de julio de 2025

Objetivo

Aplicación de ejercicios prácticos para el mapeo de actores, el mapeo de procesos nacionales de recolección, y el uso del Manual y la Tabla de Reporte del Marco Conceptual, por medio de instrumentos regionales disponibles. Estos ejercicios permitirán fortalecer la comprensión sobre el reporte de datos a nivel internacional, además de recoger observaciones de los países participantes para seguir afinando las herramientas.

Agenda del día 2: Aplicación de herramientas y retroalimentación.

- Módulo 5: El SSC Framework y la herramienta regional de apoyo.
- Módulo 6: Los grupos y códigos del SSC Framework y ejercicios de llenado de la tabla de reporte.
- Módulo 7: Consideraciones finales, siguientes pasos y retroalimentación.